

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Pamplona: Un mes, 1,25 Ptas.; tres meses, 3,75; semestre, 7,50; año, 15,00. En el extranjero: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7,50; año, 15,00. El pago será adelantado.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INGRESOS

Anuncios en primera plana 1 peseta. Líneas, anuncios oficiales en segunda plana, 0,50; reclamos, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,15; anuncios cuarta plana, 0,07 líneas sencillas. En las mortuorias, según muestra.

Se publica los domingos por los suscriptores de fuera de la capital, todos los que continúan el abono.

Diario Independiente - Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36 y calle de San Gregorio, 26, bajos.

DOÑA ROBUSTIANA

Don Paco es el hombre más bonachón de este mundo. Quién sino él podría aguantar a doña Robustiana. Ella es una desequilibrada, que abusa de la bondad del pobre señor. Verdad es que a él no le importan los bledos las manías de su cara mitad; lo que dice él, después de todo, es cuestión de gastarse unos cuantos miles de reales al año, y en paz. Además, de cuando en cuando se expansiona y desahoga con los amigos, y se queda tan descansado, y tan campante.

El otro día le tentó la mona, le metió los dedos en la boca y el hombre desembuchó, y me quedó muy agradecido; porque si no se desahoga, se ahoga, van a al decir. Tengo una mujer que es una alhaja, me dijo, y no crea que se lo digo por chunga, no; es que nos queremos de verdad; pero, amigo mío, tiene una manía, que es cosa de perder el juicio. Le ha dado por preparar toda clase de específicos; yo no sé de dónde saca tantas recetas.

Hace agua de Colonia, que le sale a 20 reales el litro, y en la droguería se vende, mejor, a 16. Pero ella dice que ésta es falsificada, al paso que la que ella prepara, consta de 37 componentes; y si he de decirle a usted verdad, a mí no me huele más que a chocolate; para mí que le pone demasiada canela.

Tenemos 7 litros de agua de Botot, en cuya preparación no se ha gastado más que 200 reales; y como yo le digo que con un frasco de Licor del Polo tenemos para tres meses, y no nos cuesta más que tres reales, resulta que con los 200 reales de la agüita de Botot tendríamos para comprar 67 frascos, que nos vendrían a durar unos 201 meses, ó sean 17 años y 9 meses. A eso le contesta a V. que el Licor del Polo no vale nada, mientras que su específico contiene la carne; y nosotros no tenemos ni un solo diente en la boca; todos son postizos.

También tenemos tres pucheros llenos de pomada, que ella ha preparado con tutano de buey y esencia de bergamota y de clavo, y cinco litros de aceite Macazar, que apesta, pues lo ha hecho con aceite común y una cortecita de pan tostado y canela. Además, si nosotros no podemos utilizar esa perfumaría de pega, ni aunque fuera legítima, por la sencilla razón de que yo soy calvo y ella gasta peluca.

Ha hecho también jabón de los príncipes del Congo, con zanahorias, calabaza y pepinillos, todo ello reducido a pasta, que para mí más tiene de fritada que de lo otro.

Al cabo de muchos ensayos ha conseguido hacer una barrita de jabón de quitar manchas; tiene el tamaño de un puro de a 20, consta de 17 componentes y le ha costado 15 reales.

Lo que yo le digo: Mira, Robustiana, desengáñate que para quitar manchas no hay nada mejor que el jabón de la fregadera y agua bien caliente, y venga frotar con un cepillo de uñas bien duro; te aseguro que así salen todas las manchas, hasta la del pecado original. ¡Qué bárbaro!

A eso me contesta que así las quitan las patronas y la gente cursi, que no hay nada como su jabón, que tiene ingredientes muy valiosos traídos de Rusia, del Perú y tal. ¿Y qué va a hacer?

Hace colirio para los ojos y prepara una agua de sulfato de zinc especialísima, en la cual dice que se economiza 20 céntimos, pues a ella le sale el frasco a 30 céntimos, y en la botica lo venden a 50, y hay para 4 años lo menos. Conque, ya ve V.

Lo que yo le digo: a ver si inventas algo, mujer, para que recobremos la vista y el vigor y tal, que buena falta nos hace; pero a eso no te contestas.

Nada, que tiene la monomanía de las recetas; cuantas pilla y lee, las copia en un cuaderno que tiene, más grueso que un misal, y ya las está haciendo sin necesitarlas para maldita la cosa.

Tiene compuestos por ella, siete específicos para las lombrices, y otros tantos para echar los dientes; y como nosotros no tenemos hijos... ya ve V.

Copia todas las recetas de «Al rededor del Mundo», las hace, las embotella, y al armario con ellas.

Tenemos la despensa llena de botellas y latas con pasta de tomate, que no podemos comer, y que nos salen más caras que compradas en la tienda. ¿Pues y dulces? Y todo le parece poco. Hace betún de todos colores, legía, pimentón con polvos de ladrillo, y granos de café con harina de lentejas.

El mes pasado invirtió una semana entera en hacer chocolate. Trajo tres mujeres a jornal para que le preparasen los materiales; entre éstas, la criada y ella confeccionaron 17 recetas distintas de chocolate sin cacao; y ahí están todas las libras apiladas en un rincón, que parecen de ladrillos. Y es de advertir que nosotros no tomamos nunca chocolate, porque es muy ardiente, y como padecemos de ardores...

El otro día me llevé un susto atroz. Figúrese que vi que tenía en su armario un ejemplar de la Farmacopea española. Nada, que el día que se le ocurra empezar a hacer sus recetas, tendré que compararle una botica de lance, ó de pueblo, que es lo mismo.

El año pasado me gastó nueve mil reales en sus dichosas pocimas y preparados.

Hace pocos días se pasó toda la mañana preparando con la criada una grasa para evitar que se enroñen los objetos de hierro.

Nos sentamos a la mesa y llena de júbilo me dijo: —Es una cosa utilísima, que sale casi de balde; ya ve, aquí tenemos lo bastante (y me enseñó siete pucheros enormes) para embalsamar una locomotora; y a penas si me ha costado 25 pesetas.

—Pero, mujer, si yo no soy maquinista, ni ese es el camino de Utrera. —No importa; pero es una grasa excelente; lleva palmister, coco, zarzaparrá, unto de Méjico, escorzonera y varios componentes químicos.

—¿Qué requemadas están estas alubias! —Pues yo no puedo estar en todo, me contestó; yo no me puedo multiplicar; he tenido que estar meneando sin cesar la mezcla, so pena de que se me cortara; y bastante me he acordado yo de las alubias!

—Pero me parece que la comida es lo primero, me aventuré a decir.

—No digas disparates, hombre ignorante y prosaico; ya se conoce que no eres científico. Te advierto que voy a dedicar toda la tarde a hacer un específico asombroso contra las rates, y la cría a tiene que ayudarme; ya puedes irte a cenar a la fonda. —Pero, mujer si no tenemos ratas.

—No importa. Después de todo me alegraré de la advertencia; porque no tendrá nada de extraño que en su entusiasmo alquímico me hubiese envenenado sin querer.

—Pero; diga V., don Paco, ¿ha tenido siempre su señora esa monomanía?

—Yo le diré a V. De recién casados, como ella era joven, claro, le gustaba vestirse y engalanarse, y no se cuidaba de las malitas recetas; pero tenía el prurito de hacerse todos los trajes en casa; así es que cuando se reunía con las amigas, les decía: Yo me hago todo en casa, trajes, sombreros, etc.

¿Y sabe V. lo que pasaba? Que se traía un par de costureras a casa; las mantenía y les pagaba doce reales a cada una; las tenía un mes a papo de rey; le arreglaban toda la ropa, le contaban todos los cuentos y chismes de la población, y los días que estaban buenos, se iban las tres de merienda al campo. De manera que ella se hacía todo en casa, y le salía más caro que si se lo hubiese confeccionado el modisto Worms.

A una pequeña observación que le hice un día en este sentido, me contestó enseñándome un vestido viejo que había mandado teñir de verde, diciéndome: Ves; le he vuelto de arriba abajo, le he puesto unos terciopelicos en la falda, unos guipures en los volantes, unos bullones de raso y unos botanatos dorados, y he quedado como una veintea y siete duros!

Gracias a la pared que tenía detrás, que, si no, me caigo de espaldas.

J. SALBOCH.

San Sebastián, Febrero 1904.

Conocimientos vulgares

Hay muchas personas tan pusilánimes, que tiemblan a la menor tronada, al menor nublado, como si hubiesen de llover rayos sobre su cabeza, lo cual, no tienen razón de ser; porque si en tantas tronadas como hay a cada paso son tan raros los que mueren de resultados de los rayos, ¿qué razones existen para que se teman como un peligro próximo y cierto?

Todos sabemos lo que es un rayo; un chispazo eléctrico de gran intensidad que estalla entre dos nubes cargadas de electricidades contrarias, ó entre una nube y la tierra siguiendo no el camino más corto, sino el que ocupan los mejores conductores. Sus efectos son terribles; incendia los bosques, mata a los animales más corpulentos, hace polvo los edificios más sólidos y tritura cuanto se opone a su paso.

Los sitios más peligrosos cuando hay una tormenta, son los árboles, las torres y las cocinas de las casas. Los árboles porque su elevación y la forma puntiaguda de sus hojas, atraen la electricidad. Las torres, por que su elevación y el metal de que se hallan formadas las campanas, atraen también la electricidad. Las cocinas, porque se establece por la chimenea una corriente de aire, que atrae igualmente la electricidad.

Antiguamente, se desconocía todo esto; y por esa razón, ha existido y existe aún en muchos pueblos la mala costumbre, de tocar las campanas al aproximarse una tormenta; pero hoy que se conocen los efectos de la electricidad; hoy que se sabe que los metales son los mejores conductores del fluido eléctrico es una temeridad, un verdadero suicidio, subir a una torre a tocar las campanas cuando hay una tormenta, porque los que tal hacen, se exponen a perecer miserablemente.

Lo que procede en caso de tormenta es separarse de los lugares antes mencionados, permaneciendo en habitaciones cerradas, donde no haya corrientes de aire. Si la tormenta nos sorprendiese en el camino, es preferible sufrir las consecuencias de la lluvia, a no resguardarse ni debajo de los árboles ni de ninguna clase de matorrales, por las razones expuestas anteriormente. También hay que tener cuidado de no llevar uno consigo herramientas, armas u otros objetos que tengan metal; porque éste, es el mejor conductor del fluido eléctrico.

Se ha dado el caso, de ser sorprendidas dos personas por una tormenta y perecer de una exhalación, uno de los individuos que llevaba sobre sus hombros una escopeta, no sufriendo la otra, ni el menor accidente. Es una necedad grande, tener miedo a los relámpagos y a los truenos; porque antes de que llegue a nosotros la luz del relámpago y el ruido del trueno, ya ha caído el rayo. Es decir, que una persona que muere de un rayo, no ve el relámpago, ni oye el trueno, producidos por él. De consiguiente, demuestra una ignorancia absoluta, toda persona que se asusta de los truenos y relámpagos.

El relámpago y el trueno, son simultáneos; es decir, se producen a un tiempo; y

si nosotros vemos la luz del relámpago antes que oímos el ruido del trueno, es porque la luz atraviesa el espacio con más velocidad que el sonido. En un segundo de tiempo recorre la luz setenta y seis mil leguas, al paso que el sonido solo recorre en la misma unidad de tiempo trescientos cuarenta metros. Si dos personas salen a una misma hora de Bilbao para Durango, una de ellas a pie, por la carretera, y la otra por el tren, necesariamente tiene que llegar antes la segunda que la primera, por la sencilla razón, de que una locomotora salva ante la distancia de una población a otra, que el hombre.

Para evitar los efectos del rayo, se ha inventado el pararrayos, que consiste en una barra de hierro terminada en punta de platino y que se coloca en los puntos más elevados de los edificios, en comunicación con un pozo por medio de una cadena metálica llamada conductor. Al pasar cerca del pararrayos una nube tempestuosa, ésta descomponese, por influencia, el fluido neutro de la barra y el conductor, y la punta despidiendo el contrario de la nube, neutralizándole y evitando la caída del rayo.

Mas no vaya a creerse que un pararrayos es suficiente para proteger a todo un pueblo de los efectos del rayo. Un pararrayos solo protege el espacio que comprende un círculo que tenga un radio doble que su longitud. Es decir, que si la barra metálica tiene nueve metros de longitud, protegerá dieciocho metros a su alrededor; si tiene seis, doce. Por esta razón, en los edificios que ocupan grandes extensiones, de terreno, como conventos, hospitales, cuarteles, ministerios, etc., etc., se colocan varios pararrayos, de tal modo, que la acción protectora del uno llegue con exceso hasta el punto donde alcanza la acción protectora del otro.

LUICIO DE ASCARZA É ISASI. Maestro de Las Carreras

Los nenes

Me inspiran especial afecto. Son ángeles, y como tales los considero, no como embriones de hombre ó como bocas de los niños, sino como seres para las personas mayores, exceptuando a los padres respectivos.

Las gracias infantiles sin perjuicio del prójimo, pueden ser inoportunas; pero las gracias perjudiciales no pueden pasar por gracias para las víctimas.

Cuando veo a un niño que se entretiene mortificando a un perro ó a un pájaro, me indigno como un socio de la Protectora.

Los nenes a domicilio distraen y consuelan con sus ingeniosidades precoces, de los disgustos de la vida.

—Es muy travieso—dice la madre, recomendando en esta forma la precocidad de un chiquitín de cuatro a cinco años de edad, que se divierte tirando puñaditos de arena a los ojos de los transeúntes.

—Muy mono—repite el que lo escucha y presencia la travesura, libre de cacho.

—No hagas eso, niño, que es feo.

—Déjele usted que se divierta—aconseja el amigo de la casa a la mamá del nene.

Visitar a una familia con chiquitines, es jugarse la vida, casi, casi, cuando los niños son traviesos.

En un pasillo tropezó el caballero que llega con un caballo de cartón de tamaño poco más ó menos que natural.

—¡Punt! ¡allá va ese hombre!—vocea el dueño del corcel viendo caer de bruce al caballero.

Los otros nenes chillan y gritan: —¡Eh! ¡eh!

—¿Qué ha sido eso?—preguntan los padres, acudiendo presurosos al lugar del siniestro.

—Nada, replica—la visita,—que me he equivocado al entrar y entro de bruce.

—Me habrá roto el caballo—observa el nene propietario.

—Eso es lo peor—replica el caballero, sacudiéndose el polvo.

—Don Fulano!

—Pase usted por aquí; está esto a oscuras.

—El demonio son estos chicos; lo mismo hubiera ocurrido con una persona extraña!

—Pero yo soy de confianza—replica el caballero, y añade para sí: —Y aunque me reviente no importa.

—No me gusta castigarlos; ¿sabe usted?—dice la madre.

—Bien hecho, señora, harto los castigará la sociedad.

—Ya lo creo: pase usted por aquí, ¿y cómo vamos?

—Bien; vengo bien.

En cuanto los nenes se enteran de que el caballero es amigo de su padre, quieren compartir con éste la satisfacción de la entrevista, y penetran en la sala ó en el despacho, como en país conquistado.

—Mira papá—interrumpe el pequeño,—este bruto (el caballero) me ha roto el caballo.

—¿Qué gracioso y qué bonito! Ven, dame un beso—pide el aludido amigo, más que para besar al chico para frotarle la cara con la barba a medio afeitado.

—No quiero, animal!—grita el nene.

—Niño! ¿Qué es eso? ¡qué vergüenza! ¡qué falta de educación!

—Déjele usted. Tiene buena sombra.

—¿Y a qué debo el placer de ver a usted por esta su casa?

—Pues venía...

—Papá.

—¿Qué quieres, hombre?

—Qué feo es éste—dice apuntando al amigo otro de los chiquillos.

—También éste es muy mono. —A ver si te doy un azote. ¿Quiere usted fumar?

El dueño de la casa ofrece un tabaco a su amigo, quien le admite.

Uno de los nenes: —¿Tú no tienes cigarrillos como papá?

—No, hijo mío, yo no tengo—responde con sonrisa angélica el caballero.

Y el chiquitín sale de la habitación, y se dirige a donde está su madre para decirle: —Mamá, ese hombre viene a pedir cigarrillos a papá. ¿Por qué le habrá dejado subir la portera?

En seguida vuelve al lado del desconocido.

Otro nene toma el sombrero de la víctima, y se lo encasqueta hasta los hombros.

—¿Qué cabeza tienes! ¡Pareces un toro!

—Niño!—grita el padre—deja ese sombrero.

Efectivamente; el niño deja el sombrero en el suelo y le atiza un puntapié. El padre acude a salvar la tapadera de su amigo, y éste le dice:

Déjelo V., si no sirve... digo... no servirá. —¿Pues no faltaba más!

Otro chiquelo arrebató el bastón de la mano del caballero y le convierte en fusil; pero en el tiempo del descanso da con el puño, que es de marfil, contra el suelo, y salta el puño en pedruzcos.

—¡Caramba!—murmura el amigo. —¿Qué haces, Fulanito?

—Se ha roto—responde el chico de infantería.

—Lo siento—se atreve a decir el dueño del bastón,—porque era un recuerdo de familia; pero ¿qué hemos de hacerle?

—Deja ese bastón en seguida—grita el padre.—Estos chicos me desesperan.

—No, déjele V. ya. Hay nene que, convirtiendo al amigo de la casa en potro indomito, monta sobre sus rodillas, y le sacude puñetazos en la cara ó en el pecho para que galope.

Otros niños aconsejados por el mismísimo Lucifer, cuando besan humedecen los labios y los carrillos de quien los besa, con dos manantiales que brotan de sus naricitas.

Todas éstas, y otras muchas gracias, son debidas a los padres. Padres que educan a sus nenes en libertad.

Los más inaguantables que conozco, día mi —No sé—responde;—alguna atrocidad. —Pues así al gato, y se lo metió en la cama a la criada.

—¡Animalito!

—¿Quién?

—El gato.

EDUARDO DE PALACIO.

Alimentos azucarados

El azúcar constituye, junto a la carne y la grasa, la alimentación indispensable para el mantenimiento del equilibrio normal de la salud; es necesario comer estas tres clases de alimento para vivir sano.

El azúcar está representado en gran parte en nuestra alimentación ordinaria por las frutas, aparte de que solemos tomar para dulcificar el café, el té y otras bebidas. También existe en pequeña cantidad en las gumbres y hasta en la carne, pero el que así tomamos es del todo insuficiente.

El invierno, en que suele comerse poca fruta, no tenemos como alimentos azucarados más que la pastelería, las confituras y la miel; la pastelería es algo indigesta, las confituras son buenas y en cuanto a la miel es una desgracia que su uso no esté más extendido, pues es un alimento y un medicamento de primer orden.

Esta preciosa materia proporciona gran cantidad de azúcar y otras varias sustancias alimenticias, bajo una forma eminentemente fácil de digerir y de asimilar; no irrita el estómago y le atraviesa rápidamente, sin ser digerida por él, sino por el intestino, como todos los azúcares, y gracias a los principios que la constituyen es fácilmente asimilada por el tubo digestivo sin sobrecargarlo mucho tiempo, como suelen hacerlo la mayoría de las frutas crudas, y es altamente nutritiva, pues es la casi totalidad de su peso de sustancias asimilables.

Es además la miel un excelente medicamento y los dispepticos, cuyo verdadero tratamiento reside en el régimen alimenticio, deben usarla como postre en vez de la pastelería ó las frutas tiernas y secas.

Otra ventaja de la miel es la de obrar como ligero laxante y quizá a esta doble acción deba la miel su reputación de narcótico, hasta el punto de que algunos médicos la recomiendan contra el insomnio, ordenando dos cucharadas de ella en un vaso de agua para dormir tranquilamente toda la noche; es muy probable que su buen efecto en este caso consista en reemplazar a los alimentos indigestos que retenidos en el estómago impiden el reposo nocturno.

Es lástima que nuestros campesinos tengan tan poca afición a las colmenas que podrían con pocos gastos y escasos cuidados proporcionar abundantemente tan preciosa substancia.

Como viste el rey Eduardo de Inglaterra

Cual si estuvieran juramentados los sastres que tienen el honor de vestir al rey Eduardo guardan siempre el más absoluto silencio acerca de las hechuras y telas elegidas por S. M., novedades que jamás son del dominio público, hasta que éste pueda verlas en la augusta persona del monarca.

Desde su juventud, el rey Eduardo ha te-

nido la reputación, muy merecida, de ser el hombre más elegante y mejor vestido de Europa, y en la historia del buen gusto ha de quedar como célebre la figura del príncipe de Gales, hoy Eduardo VII.

Uno de los principales sastres de Londres que acaba de retirarse del comercio con una considerable fortuna, y a quien ha cabido la suerte de ser durante bastantes años proveedor efectivo del monarca, ha dado curiosos detalles acerca de los gustos y aficiones de S. M. en el arte de vestir.

Eduardo VII posee un verdadero talento artístico y un buen gusto innato, que le hubieran proporcionado pingües ganancias, si hubiera nacido como cualquier otro simple mortal, sujeto a ganarse la existencia.

Las once de la mañana invariablemente es la hora que S. M. tiene señalada para recibir a su sastrero, y es tan puntual a esa cita, que jamás se ha dado el caso que el comerciante haya tenido que esperar un solo momento.

Mientras otros elegantes tardan largos ratos en elegir telas y hechuras, el rey, con un simple golpe de vista, se decide por lo que han de confeccionarla. Las audiencias con su sastrero, jamás han excedido de veinte minutos, a pesar de que en ese breve espacio de tiempo ha hecho a veces, encargos por valor de muchos miles de francos.

Cuando el rey se prueba un traje ó una prenda cualquiera, el mismo indica los defectos y el modo de corregirlos.

El rey recibe al sastrero en su biblioteca ó despacho, y después de un amable «buenos días», pónense ambos inmediatamente a la obra.

A veces el sastrero lleva puesta una prenda de corte novísimo, que el rey examina haciendo con frecuencia llamar a su hijo, si se encuentra en el palacio, para que venga a verla. Por regla general, y dando en ello prueba de buen gusto, el príncipe e siempre del parecer de su augusto padre, cuya elegancia trata de imitar.

Cuando el caso es dudoso, Eduardo VII pide opinión al mismo sastrero, el que tiene orden de darle franca é imparcial, aun cuando sea contraria a la del soberano.

Como podrá suponerse, el rey satisface precios crecidos por cuantas prendas le confeccionan; pero que no exceden de lo que suelen pagar los elegantes en todas partes.

Un par de pantalones le cuestan como los comunes dos libras esterlinas; una levita ligera y un abrigo de verano, unos cuarenta libras.

Naturalmente, el guardarropa de su majestad es muy numeroso, pues el rey rara vez se pone un pantalón más de tres veces, haciéndose por regla general todos los años un centenar de dichas prendas. Cada año le hacen también doce trajes completos de frac y otra docena de trajes de diario en cada estación, sin contar las numerosas prendas sueltas, como levitas de todas clases y chalecos variadísimos.

La factura de los sastres de su majestad asciende todos los años a algunos miles de pesetas.

A pesar de que Eduardo VII prefiere ir siempre vestido de paisano, es extraordinario el número de uniformes que posee, siendo lo más notable la asombrosa memoria de S. M. que los recuerda todos, hasta en sus números y detalles.

Calculábase que no bajarán de ciento los uniformes que puede llevar S. M., y cuyo valor representa 11000 libras esterlinas.

Otra de las cualidades que posee el rey es una lijereza pasmosa para vestirse y desnudarse, circunstancia muy favorable para la vida activa que el monarca lleva. Con los años, su gusto por los colores oscuros ha ido acentuándose, y hoy sus tonos favoritos son el azul marino para las expediciones en yacht, y para los trajes de diario el café oscuro. A pesar de tanta variación, el rey viste con relativa sencillez, fijándose mucho en la calidad de las telas, que conoce como el más habil fabricante, é imprimiendo a cuantas prendas se pone ese sello de exquisito buen gusto, que le ha hecho ser considerado, con justicia, como el modelo acabado de la elegancia masculina.

Las modas actuales

Y LAS ANTIGUAS

Mucho se ha hablado en contra de las exageraciones de las modas lucidas de unos cuantos años a esta parte por las damas más elegantes, y mucho se han censurado algunas de sus extravagancias, sin tener en cuenta que nada de cuanto recientemente se ha exhibido es nuevo, que la mujer, desde el tiempo inmemorial, no ha vacilado en ponerse cuando caprichos ha ideado la moda, fuesen aquéllos ridículos ó razonables.

Ejemplo de esto nos dan las damas de la corte de Carlos VI de Francia. En aquel tiempo era de moda llevar faldas muy ahuecadas cerca de la cintura.

Remontándose a tiempos más lejanos se sabe que a mediados de siglo I de la Era cristiana, las damas pudientes iban ya vestidas de sedas y de brocado.

El afán de adornarse ha sido en todos tiempos patrimonio de la mujer, y la santa reina de Francia, Blanca de Castilla, no rehúla esta costumbre, presentándose en las ceremonias de corte ataviada con esplendor sumo.

Una crónica de aquel tiempo refiere que la soberana lució en ocasión solemne una riquísima túnica de seda que cubría enteramente su figura y un manto de la misma tela forrado de esa piel que hoy conocemos con el nombre de *petit gris*, y que entonces se llamaba *menúair*. La esposa de San Luis;

Margarita de Provenza, llevaba en aquella misma ocasión una túnica roja con ma gas café obscuro y un manto real de brocado celeste, todo bordado de lirios de oro. En la cabeza, las dos reinas llevaban una especie de turbante—moda que se adoptó después de la vuelta de las Cruzadas,—del cual pendía sobre la espalda un riquísimo velo de tul y oro.

Los zapatos se usaban en aquella época sumamente puntiaguados.

Más tarde, el traje de las damas sufrió la innovación de lucir escote cuadrado y sólo por delante, hasta que en el siglo XVI este escote cayó en desuso; cerráronse los vestidos y empezaron a llevarse los cuellos Médicis. Por aquella época también apareció la moda de llevar los trajes, tanto en hombres como en mujeres, con aberturas ovales que dejaban ver otra tela de diferente color.

Otra particularidad de las modas de entonces consistía en que los trajes para uno y otro sexo eran tan sumamente ajustados que nadie podía desnudarse sin que una persona vigorosa se encargase de semejante faena. Se censurará ahora que nuestras damas cifran su talle con el corsé que tanto abominan algunos modernos doctores.

En tiempo de Carlos V, de España, se inició una moda sumamente elegante: las damas llevaban, bien bordados ó tejidos en sus vestidos, los escudos de su noble casa. Los escotes eran en aquella época sólo por delante, pero tan largos y pronunciados que merecieron más de una amonestación desde las elocuencias del pulpito.

La Fronda no se hará ciertamente célebre por el gusto que imprimió á sus modas aquella memorable fecha. Las damas dieron en el capricho de llevar bordados en sus trajes toda clase de animales, y los pliegues de las faldas se recogían por medio de enormes mariposas de porcelana de Sajonia. Otra extravagancia que hizo furor entonces, fué llevar un traje de terciopelo ó brocado con el delantero de tisú de plata y sobre este bordado á hileros, toda una orquesta de diminutos músicos.

Una dama de aquel tiempo llamó en cierta fiesta extraordinaria la atención con un traje de raso celeste bordado, figurando antorchas de oro y plata, á cuyas llamas iban á abrazarse varias mariposas.

La moda siguió de extravagancia en extravagancia, hasta que bajo el reinado de Luis XIV, Mad. de Maintenon imprimió á la «toilette» femenina ese sello de buen gusto y de seriedad tan peculiares á su modo de exhibirse. La hermosa dama reprochaba á las jóvenes de aquel tiempo «las modas que llegaban hasta el desnudo», censurando que el cuerpo del vestido fuese tan bajo por delante.

Generalmente, Mad. de Maintenon llevaba un traje verde hoja seca, tejido con plata, con una toca, de la cual descendía un pequeño manto de seda blanca, forrado de raso morado.

Esta sobriedad de colores era entonces muy discutida, pues la moda imponía que todo traje constase de siete colores, llevan do muchas damas la exageración hasta ponerse vestidos en los cuales aparecían infinitos matices, y que se llamaban «trajes de arco y variedad de los trajes de corte. Durante muchos días no se habló en todo París mas que del vestido lucido en una fiesta palatina por la condesa de Egmont.

Esta dama apareció ataviada de brocado negro, bordado de flores capuchinas en sedas de sus colores naturales, y con las hojas bordadas en oro. Como joyas, llevaba las hermosas perlas hereditarias en aquella noble casa, entre cuyas joyas había una para la cabeza, que se componía de 40 gruesas perlas colgantes, en forma de pera del más puro Oriente.

El cierre del collar, de las pulseras y las hebillas colocadas en el cuerpo, eran de jacin tos hermosísimos rodeados de brillantes. A estos esplendores vino á añadir los suyos y una exquisita elegancia. Mad. de Pompadour, nombre que ha quedado unido á toda una época inimitable buen gusto y coquetería.

Algunos años más tarde, ó sea en el reinado de Luis XVI, las venerables damas que conocieron los esplendores de las favoritas de Luis XV, se lamentaban de la sencillez que la encantadora María Antonieta procuraba dar á su personal atavío.

Aquellos vestidos de batista, aquellos fichús de muselina que na immortalizado con su nombre la desventurada reina, merecían agrias censuras por parte de las respetables dueñas.

Sin embargo, fué aquella una época de gusto tan delicado, tan exquisito, que hoy en que el refinamiento parece depurarse y la industria llegar á un grado máximo de adelanto, todo el afán de ésta, es imitar los primeros de ese siglo XVIII, cuy s muebles, cuyas pinturas y cuyos trajes jamás podrán ser aventajados en el certamen del buen gusto.

Como podrá verse por estos ligeros apuntes, que nos proponemos seguir, la mujer de todos tiempos y de todas edades, ha sido siempre esclava de la moda, no mereciendo, por lo tanto, que se la censure ahora con extremado rigor, ya que en ello tan sólo se ha ceñido á seguir la tradición femenina.

Croniquilla

Poco ó nada de particular ha ocurrido durante la semana pasada. La guerra ruso-japonesa está siendo el tema de todas las conversaciones. No se habla de otra cosa que de Port-Arthur, Chemulpo, Tokio, etc.

Por cierto que ocurre una cosa graciosísima con esta guerra, es decir, ocurre lo que ocurre con todas.

Pues señor, á las tres de la tarde, por ejemplo, se recibe la noticia de que la escuadra rusa ha perdido tres buques; al cu rto de hora se recibe otra diciendo que la escuadra rusa ha perdido otros tres buques; á la media hora ha perdido ya quin ce buques; y cuando lleno de pavor exclama uno: ¡Pobre escuadra rusa, dentro de dos horas ya está debajo del mar! llega un despacho de París que dice:

«Falsas de toda falsedad noticias Londres dicen quin ce barcos rusos ido á pique. Flota rusa sigue sin novedad. Escuadra japonesa perdido dos protegidos.»

¡Cuánta mentira, ¿verdad, queridos lectores!

Pues no es esto lo más raro del caso. Veamos. Ocurre por ejemplo que á cua quier japonés chiritogero, porque también habrá japoneses chiritogeros, le da la ocurrencia de cablegrafiar á Londres, á cualquier periódico diciéndole por ejemplo:

«Nuestros barcos bombardeado á Perestist-offe. Capital asolada.»

Al día siguiente sale cualquier periódico inglés con un enorme grabado que ocupa la primera plan y, debajo de él el siguiente rotulito.

«Bombardeo de Perestistoffe por la escuadra japonesa.

Fotografía tomada del natural por nuestro activo corresponsal en Pekin.»

Después de tanta chillería resulta que ni en Corea, ni en la Manchuria, ni en todo el globo terráqueo existe una capital que se llame Perestistoffe.

Por eso yo dudo, mas, no creo nada de lo que me digan de la guerra.

Va á llegar un día en que no podremos ni respirar.

Después de haber leído lo que comunicó á El Eco su corresponsal en Bilbao respecto á los acuerdos tomados por los republicanos y socialistas en la sesión celebrada el viernes, y después de haber leído también el asalto del coche de Burguete, hecho si bien se medita, mucho más inocente que los acuerdos de los concejales socialistas y republicanos de Bilbao, no queda otro remedio á todo hijo de vecino que echarse esta cuenta:

«Pues señor, ó llega un día en que todas las personas decentes nos marchamos á la Siberia ó llegará otro en que nos encontremos en plena época de los Trogloditas.

¡Rediez con la civilización moderna de los modernos civilizadores!

UN LUNÁTICO.

PEREGRINACION A TIERRA SANTA Y ROMA

La Junta organizadora de dicha peregrinación nos remite la siguiente carta:

Sr. Director de El Eco de NAVARRA.

Muy señor mio y distinguido amigo: Con objeto de que todos los peregrinos vayan preparándose adecuadamente, y tengan noticia oficial de los acuerdos tomados por la Junta organizadora de esta segunda peregrinación á Tierra Santa y Roma, tengo el gusto de poner en su conocimiento que:

1.º Todas las instrucciones generales, reglas de previsión é higiene, y detalles de organización que esta Junta habría de comunicar hoy á los peregrinos, están explicados con suficiente amplitud (con solo las naturales diferencias que impone la diversidad de itinerario, de una á otra peregrinación) en la «Guía histórica é itinerario de la Primera peregrinación y numerosos planes que la ilustran, podrá adquirirse una conveniente preparación, estudiando antes de comenzar el viaje lo que más tarde se ha de admirar en los países que nos disponemos á recorrer.

2.º A su debido tiempo se puntualizarán el itinerario definitivo y las pequeñas adiciones que á las instrucciones generales contenidas en esa «Guía», convenga hacer; pero desde luego, puede advertirse (como modificación á lo que en ella se dice) que es conveniente que todo peregrino se provea y lleve á la expedición: una sombrilla que al propio tiempo sirva de paraguas; unos anteojos ahumados y un sombrero de ala ancha (con caída por los costados y por detrás), que preserve todo lo posible, de los rayos del sol.

El mosquito, la silla de tijera, el cubier to, vaso, servilleta, etc., de que se habla en la «Guía», resultan innecesarios.

3.º No puede fijar todavía con exactitud, la Junta organizadora, el día preciso, de la salida de la Peregrinación, por depender de otras dos expediciones (Alemania y de los Estados Unidos), que deben realizar su viaje á Palestina pocos días antes que nosotros, y que se han visto precisados á retrasar algunos días la fecha de su salida.

Como la permanencia simultánea de dos peregrinaciones en Palestina, dados los escasos medios de comunicación que allí existen, se hace imposible porque implica una mayor y grande incomodidad para los viajeros, de ahí que dependa de esa circunstancia la fijación definitiva de la fecha de salida, que, acaso por ella, haya de retrasarse algunos días.

4.º La segunda y última mitad del importe de los billetes (950 pesetas los de primera clase, 600 los de segunda y 350 los de tercera), deberá entregarse, enviando á nombre de don José María de Urquijo, por transferencia del Banco de España, ó por un giro cualquiera contra Bilbao, antes del día 25 de Febrero corriente, remitiendo al propio tiempo el recibo exterior del primer 50 por 100 para estampar en él el sello del completo pago del billete.

5.º Sucesivamente seguirá comunicando esta Junta á todos los peregrinos las resoluciones que vaya adoptando.

6.º Pudiendo disponer todavía la Junta Organizadora de algunas plazas más que tiene vacantes, se replica á los peregrinos comunicun cuando antes, si alguna persona conocida y de su confianza desea inscribirse, en cuyo caso conviene recordarles, como extracto de las circulares publicadas hasta hoy y que se dan aquí por reproducidas.

a) Que los precios de los billetes, incluidos en ellos absolutamente todos los gastos del viaje por mar y tierra, alimentación, alojamiento, gratificaciones, etc., son los siguientes:

Primera clase, 1900 pesetas; segunda 1200 y tercera 700, sin que el peregrino tenga que hacer nuevo desembolso alguno por ningún concepto.

Las señoras pueden inscribirse en primera ó segunda clase.

b) Que la peregrinación saldrá de Bilbao, embarcándose en Barcelona y debiendo los peregrinos agregarse en cualquiera de estos dos puntos á otro intermedio (via Miranda, Zaragoza, Lérida, Barcelona), según su propia conveniencia y con solo po-

nerlo previamente en conocimiento de la Junta.

c) La duración total del viaje será, aproximadamente, de un mes, visitándose entre otros lugares importantes, y por el orden siguiente: Caifá, el monte Carmelo (con su famoso monasterio; las grutas de Elias, Eliseo, etc.), Nazaret, Jerusalen (don de permanecerá la Peregrinación unos ocho días para visitar todos sus santuarios: Ca pillas de la Flagelación, Camino de la Pasión, Calvario, Santo Sepulcro, Monte Sión, Cenáculo, Casa de Caifás, Monte Olivete, Lugar de la Ascensión, Huerto de Getsmani, Gruta de la Agonía, Sepulcros de la Virgen y San José, San Joaquín y Santa Ana, Valle de Josafat, Mezquita de Omar, etcétera), Belén, San Juan de la Montaña, Betania, Emaus y algunos puntos de Italia, y en particular Roma, donde tendremos la dicha de besar las plantas de Su Santidad el Papa Pío X, que felizmente gobierna la Iglesia.

d) Dirijase la correspondencia á don José María de Urquijo, ó á don Luis de Garitagoitia (Bilbao), Presidente y Secretario, respectivamente, de la Peregrinación.

Bilbao 1.º de Febrero de 1904.—Por la Junta Organizadora, el Secretario, Luis de Garitagoitia.

Política local

Los liberales

Con motivo de inaugurarse el círculo liberal democrático, sito en la plaza de la Constitución, ayer tarde á la una, se reunieron en fraternal banquete, en el que reinó mucho entusiasmo, el comité provincial de dicho partido y otras personas afiliadas al mismo en número de cuarenta.

Una de las presidencias fué ocupada por el jefe provincial el exsenador Sr. Larrondo y la otra por el vicepresidente del Comité y exalcalde señor Viñas.

El banquete fué servido por el café Suizo. Por aclamación entre los reunidos acordóse dar un voto de confianza al señor Larrondo para que en su próximo viaje á la corte exponga al señor Montero Ríos las aspiraciones del comité provincial. é indique al propio tiempo la línea de conducta que ha de seguir el partido en Navarra.

Se leyeron varias adhesiones recibidas de algunos pueblos de la provincia, y fueron designadas las juntas locales del partido en Navarra.

El señor Larrondo en un breve discurso manifestó á los reunidos que el comité provincial del partido liberal democrático mantendría la mejor armonía con las demás juntas ó comités afines en ideas al recientemente fundado, mereciendo la aprobación de los conmensales.

Se dirigió un telegrama de adhesión al señor Montero Ríos, y cambiáronse impresiones sobre la marcha y necesidades del partido.

Torerías

que vulgarmente se llama pelo. Nada de eso, les voy á referir el censo de novillada que se verificó ayer en Tafalla.

El vispera creí yo lucirme y hacer hasta versos, pero qué, amaneció ayer lloviendo y por la tarde se helaba todo, hasta la Musa.

La entrada nada más que regular con ribetes de mal.

Cuando tan solo quedaba á los espectadores una mija de paciencia, apareció la cuadrilla, apareció el presidente siendo el único que no aparecía el toro, que casi fué sacado del cuerno por Bernalillo que se coló al efecto en el callejón del toril.

Era este, el toro, no Bernalillo, un átomo insignificante de novillejo pero valiente, con cara de criminalillo y salió trompicando á Moreno de San Bernardo que fué enganchado sin consecuencias más lamentables que la rotura del pantalón por un sitio muy común.

Bernalillo lo veroniqueó con algo de vals y terminó por recibir palmas, y justas, sobre todo al correr al saltamontes á punta de capote.

Después de dos pares y medio sin calificación posible fué á manos de Moreno de San Bernardo, que lo pasó muy saladamente y con una rozadura en el antipoda de su persona. Oí aplausos y terminó con aquella caricatura taurina previa una media delantera.

En el segundo apunté los mismos incidentes pero hubo algo más digno de pasar á los anales: un par de Bernalillo, brindado al baron de San Vicente, puesto en su sitio levantando los brazos y en consonancia con lo dispuesto por el Código cornupetista.

El Moreno pasó al bicho, de algo mas respecto que el anterior, con un poco de barullo propinando al interfecto una estocada tendida pero de efecto inmediato.

Y salió el tercer, borrego sin pérdida de nada, capaz de acostarse en el ruedo y que tenía de los toreros más miedo que los viajeros de la Compañía de ferrocarriles.

Calculen Vds. qué alhaja sería que perseguido sin piedad, con nueve tostadoras capaces de poner fuera de sí á Maura, saltó 37 veces la barrera y me tuvo en danza á Bernalillo, que tenía los mejores desos y empleaba todos sus recursos para encontrarse con el novillo sin poderlo conseguir.

Al fin se fué de este mundo, que es lo que quería aquel cornupeto, por efecto de una media estocada que casi resultó lagartijera.

Moreno y Bernalillo estuvieron con grandes deseos de agradar y se lamentaban de que se les echara, en vez de toros, chotos indecentes y borregos sin pizca de sangre, como el tercero.

Escucharon palmas, y que se lleven también las mias, que no serán seguramente las menos sinceras.

CACHETE.

Tafalla 14 Febrero.

Notas teatrales

Si tuviera mas tiempo haría la revista de la función de anoche en Octavas reales. Yo no sé lo que habrá pasado en el segundo combate de Port Arthur, pero aseguro que no se dispararon allí ni la centésima parte de los proyectiles que anoche se lanzaron mutuamente pollitas y pollos en el teatro.

Allí vi un hombre muy parecido á un buzo, vi varias señoritas, verdes, azules, encarnadas, y de todos los colores.

De la función muy pocos se dieron cuenta.

El señor Martínez estuvo colosal en «El diablo en el poder.»

La señora Fons admirable en «El postillon.»

La función, mejor dicho, el bombardeo terminó á las once y cuarenta y cinco.

GARCILASO.

Sorteo de mozos

Como habíamos anunciado, en la planta baja de la Casa Consistorial se verificó ayer el sorteo de mozos del presente reemplazo.

El acto, que fué presidido por el alcalde interino, señor Ferrer y asistió el Ayuntamiento y los representantes de las autoridades civil y judicial, terminó á la una de la tarde.

Los mozos sortados fueron los siguientes:

Número 1 Florian Garro con penalidad del artículo 31, núm. 2 Juan Arzaga ídem, 3 José Erviti, 4 Enrique Chueca, 5 Nicolás Ruiz, 6 Juanaro Peta, 7 Guillermo Aramburo, 8 José Irujo, 9 Orlito Gortari, 10 Indalecio Yarnoz, 11 Bonifacio Aramendía, 12 Hermenegildo Yoldi, 13 Lucio Arieta, 14 Alejandro Iribalde, 15 Francisco Aramendía Alconero, 16 Eugenio Sanosialu, 17 Santiago Lizaso, 18 Simón Ramón, 19 Luis Santos, 20 Rafael Amis, 21 Lucio Imaz, 22 Sorapio Aizpun, 23 José Ezquieta, 24 Inocente Cabasés, 25 Manuel Ardamy, 26 Venancio Franco, 27 Cándido Neespeca, 28 Joaquín Camarero, 29 Eulalio Canchos, 30 Julio Garriz, 31 Ponciano Larraya, 32 Policarpo Aguirre, 33 Jesús Ayesa, 34 Ambrosio Echaurre, 35 Oros Birusu, 36 Policarpo Felipe Alonso, 37 Alejandro Ruvera, 38 Rafael Alvarez, 39 Simón Ortiz, 40 Santiago Perez, 41 Marcos Lizarraga, 42 Manuel María Lopez.

43 Pedro Baricano, 44 Conrado Torrano, 45 Emilio Cast, 46 Cipriano Eivira, 47 Demetrio Rubio, 48 Pedro Larumbe, 49 Juan Turumby, 50 Abilano Catalán, 51 Gregorio Zañiga, 52 Félix García, 53 Ignacio Eusa, 54 J. Garisain, 55 Francisco Sola, 56 Domingo Estanga, 57 Ambrosio Itoiz, 58 Santiago Añoveros, 59 Pedro Gil, 60 José M. Basall, 61 Ceiso Martínez, 62 Apolinar Castro, 63 José Yarnoz, 64 Hernán Jesús Gutiérrez, 65 Victor Avellano, 66 Ramón Uzu, 67 Timoteo Larraya, 68 Miguel Huarte, 69 Cesimiro Arizemendi, 70 Pío Antonio Aricibar, 71 Bonifacio Araxuri, 72 Martín Juan, 73 Miguel Echeverría, 74 Pablo Moreno, 75 Serafín Oarmin.

76 Dionisio Medina, 77 Eugenio Laborda, 78 Rafael Arrieta, 80 Antonio Chozas, 81 Marcelino Rota, 82 Andrés Iriarte, 83 Biss Marin Sierra, 84 Ignacio Palo, 85 Pablo Lerga, 86 Rafael Zaracain, 87 Basilio Lozano, 88 Tomás Milton, 89 Victor Azcona, 90 Lorenzo Castañares, 91 Ricardo Egués, 92 Esteban Hagal, 93 José María Gomez, 94 Juan Jimenez, 95 Florencio Adán, 96 Luis Rubio, 97 Nicanor Roldán, 98 Virgilio Barnardo Echeñique, 99 Juan Urrizar, 100 Antonio Iadurain.

(Se continuará.)

PUBLICACIONES

Bien puede vanagloriarse la importante casa editorial de los Sucesores de Manuel Soler, de Barcelona, del servicio que está prestando á la cultura nacional con su excelente colección de Manuales Soler. El último publicado es el referente á las «Plantas Medicinales», editado por el Departamento de Botánica Descriptiva en la Universidad Central.

Tiene esta obra á vulgarizar un género de conocimientos que desde los tiempos más antiguos es objeto de constante aplicación y de los que no existe ningún tratado popular en español. Incluyese en este de que nos ocupamos, las especies vegetales de nuestro país que ejercen acción verdaderamente medicinal y aquellas que, perteneciendo á otras exóticas, ofrecen hoy mayor interés. Indícanse los nombres vulgares y científicos, los caracteres distintivos, la época de floración, el área de vegetación y las virtudes medicinales de cada especie.

Dado el carácter de este género de obras, el Manual «Plantas Medicinales» está escrito en un lenguaje lo menos técnico posible, fácil de comprender aun por las personas no iniciadas en las ciencias naturales y médicas. Figura también al principio de la obra un brevísimo vocabulario que expresa claramente la significación de las contadas veces técnicas que no ha sido posible eliminar.

El Manual está escrito en forma de diccionario, ordenado con arreglo á los nombres vulgares de las especies, disposición práctica que permite hallar fácilmente los datos correspondientes á una planta determinada. Al texto acompañan numerosas figuras intercaladas que facilitan notablemente el reconocimiento de las especies importantes.

Renue, pues, todas las condiciones que puede haberse recomendable al público y útil para toda persona ilustrada ó curiosa. De venta en todas las librerías al precio de 2,50 pesetas.

GACETILLAS

Sintiendo que la falta de tiempo y espacio nos impida, contra nuestra costumbre, hacer en este número la reseña de la velada que ayer tarde se verificó en el Centro de Obreros, y proponiéndonos, al dar cuenta de la segunda, decir sobre los dos lo que es justo, tenemos que limitarnos á consignar hoy breve noticia de la primera.

El golpe de vista que ofreció el magnífico salón, era idéntico al de todos los años en igual día. Estaba completamente ocupado por un variado concurso en el que aparecían hermanadas todas las clases sociales.

Esto y el tener durante toda la tarde apartados del repugnante bullicio carnavalescos centenares de obreros jóvenes, son motivos sobrados para calificar el acto de importante y digno de aplauso.

Pero no lo merecen solamente la dirección del benemérito Centro y los organizadores de la fiesta, sino también cuantos en ella tomaron parte.

Estos pusieron en escena dos zarzuelitas y un drama titulados respectivamente «El Motete», «Los trasnochadores» y «Camino de Portugal», en cuya ejecución se distinguieron los señores Olaso, Erró, Menaye, Sola, García y otros cuyos nombres ignoramos, cumpliendo también los demás su cometido á satisfacción del público.

Lo propio hay que decir de la orquesta, hábilmente dirigida por el joven profesor don Tomás Isturiz.

Reciban todos nuestra enhorabuena.

En carta de ayer nuestro estimado corresponsal en Lerin nos comunica la siguiente triste noticia:

«Después de larga y penosa enfermedad llevada con resignación cristiana, ha fallecido hoy en esta villa doña Gala Velasco. Decanse en paz la buena y apreciada se-

ñora y Dios acoja su alma en la mansión de los justos.»

Enviamos el pésame á la familia.

El alcalde interino señor Ferrer recorrió ayer las calles de esta ciudad acompañado del inspector señor Moreno, con objeto de mantener el orden.

El primer día de Carnaval pasó casi inadvertido en esta ciudad. Fueron pocas, poquísimas, las máscaras que llamaron la atención del público, distinguiéndose únicamente varias niñas que iban en dos carruajes, y un carro que figuraba un barco.

En la Mejana de Tudela se está llevando á cabo con gran actividad la siembra de pimientos, tomates y guindillas.

La gran aceptación que tienen tan sabrosos frutos animan á los hortelanos á esmerarse cada vez más en su cultivo.

De nuestro estimado corresponsal en Lanz:

«Como anuncié á usted, se celebraron los funerales por el eterno descanso del que fué en vida nuestro celoso párroco señor Preboste. El duelo fué presidido por el Alcalde y Ayuntamiento, y á la ceremonia asistió el pueblo en masa.

—Estamos en vísperas del Carnaval, y las funciones tanto las de iglesia como las profanas serán como de costumbre.

—En granos y líquidos solo se hacen compras para el consumo particular.

—Estamos disfrutando de un tiempo primaveral.»

Dicen de Tudela que el río Ebro ha experimentado en estos días tan gran aumento en su caudal de aguas que se creyó en un principio que estas iban á rebasar las márgenes del río.

Afortunadamente las aguas se han estacionado sin causar perjuicio alguno.

En el Gobierno civil no se recibió ayer ninguna noticia de la provincia.

Amaneció ayer el día con agua; salió poco después el sol amarillito y triste; volvió á ocultarse en las primeras horas de la tarde y el ventorrón frío y destemplado heló la cara del público que llenó los paseos.

El fuerte viento alternó con el agua y la temperatura fué más desahojable.

La gente buscó refugio en los porches de la Constitución, via que á última hora de la tarde estaba materialmente intrasitable dada la aglomeración de público.

Hoy por la mañana y en la parroquia de San Nicolás habrán contraído matrimonio los jóvenes Eusebio Ezourra y Joaquina Iribarren, el primero hijo de nuestro diligente y activo corresponsal de Erc don Francisco.

Desearíamos muchas felicidades en su nuevo estado.

El gobernador civil ha aprobado el reglamento por el cual ha de regirse el partido liberal democrático en Navarra.

Ha llegado á esta ciudad y hoy tomará posesión del cargo el oficial segundo del Gobierno civil recientemente nombrado, don Antonio Alecia y Vela.

Han sido denunciados cinco individuos por haber roto una lámpara del alumbrado público.

A todas las funciones de desagravio que se celebraron ayer en varios templos de esta ciudad asistió muy numeroso concurso.

Los oradores sagrados desempeñaron su misión con gran celo.

En el Colegio de San Francisco Javier de Tudela, dirigido por los Reverendos Padres Jesuitas se celebrará hoy una función recreativa consistente en ejercicios de gimnasia de salón y juegos atléticos.

Una banda de música amenizará el acto con bonitas composiciones musicales.

Nuevo Casino Esclava.—Anoche se celebró en esta sociedad el primer baile de máscaras.

El amplio salón era insuficiente para contener la extraordinaria concurrencia de jóvenes de ambos sexos, que rindieron culto al arte de Terpsicore.

Hubo muchos y caprichosos disfraces, y los señores que componen el jurado calificador tomaron nota de aquellos para otorgar los premios ofrecidos por el Casino.

Estos no se otorgarán hasta pasado el martes de Carnaval, día en que se celebrará el segundo baile, para que puedan lucirse otros nuevos disfraces.

El baile continuaba á las tres de la mañana en todo su apogeo.

La Junta directiva, á la cual damos las gracias por su atención, nos obsequió espléndidamente.

Interesa saber á los consumidores de magnesia inglesa, que el Citrato efervescente de Magnesia del Dr. Trigo, es absolutamente tan bueno como el de King y posee además el aroma de limón puro que le hace sgradabilísimo y que no tienen los preparados ingleses.

El Citrato efervescente de Magnesia del Dr. Trigo está aprobado por la Real Academia de Medicina, es el más acreditado en España y más económico que los preparados ingleses. Premiado en las exposiciones de París y Niza. De venta en todas las farmacias

Reumáticos: probad la «salaforina» de Larman, médico alemán, curación segura del reuma» articular agudo y nervioso. Lo prueban miles de reumáticos que han salido curados de todos los Hospitales de Alemania.

En Pamplona: Marquina y Aguinaga.

m y l

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día 15 LUNES.— Santos Faustino y Jovita, hermanos mártires.— Nació don Santos Faustino y Jovita en la ciudad de Brescia, en Italia, y desde niños fueron de arregladas costumbres, tanto que el Obispo ordenó al primero de sacerdote y al segundo de diácono. Comenzaron los santos hermanos á ejercer su ministerio y convirtieron á la fe de Cristo á muchos gentiles. Arrastrados delante de la estatua del sol para que se adorasen, hicieron oración á Dios, y en un momento dado cayó la estatua hecha pedazos al suelo. Entufecióse el Emperador y mandó que

Los echaban a las fieras; mas éstas se postraron a sus pies como mansos corderos, y en seguida acometieron a los gentiles que presenciaban el bárbaro espectáculo. No por eso abrió los ojos la ciega gentilidad, atormentaron de varias maneras a los dos hermanos, y por último les cortaron la cabeza con un hacha, el día 15 de Febrero del año 122.

Ann en las enfermedades los remedios espirituales son los mejores.

CULTOS

Oficio de Ntra. Sra. de Guadalupe con rito doble y color blanco. En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa de aniversario; a las nueve y tres cuartos misa conventual. A tres y media vísperas, completas, rosario, matines y laudes.

El Rosario de los Esclavos a las seis. En San Saturnino.—Cuarenta Horas. A las nueve se expone el S. D. M., a las diez misa solemne; quedará manifiesto el Santísimo hasta las tres de la tarde que se hará el ejercicio de desagravios con sermón a cargo del R. P. Juan M.ª Jiménez, de las Escuelas Pías. En San Nicolás.—A las seis de la tarde, solemne ejercicio de desagravios. En San Agustín.—Triduo de desagravios. A las seis de la tarde se hará un solemne ejercicio en el que predicará don Demetrio Ripalda.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS. San Saturnino.—Casa parroquial. San Lorenzo.—Casa parroquial. San Nicolás.—Casa parroquial. San Juan Bautista.—Dormitoria 20, 3.º. San Agustín.—Javier 9, 3.º.

sejo de esta mañana se presentaron los ministros principalmente en preparar la labor parlamentaria, con objeto de que terminadas las vacaciones pueda el Gobierno seguir un criterio fijo respecto al proyecto de saneamiento de la moneda.

La prensa no cree en lo que aseguran los ministeriales y dice que los ministros dedicaron preferente atención a estudiar los incidentes parlamentarios que han provocado los republicanos y acordaron adoptar medidas energicas para evitar que se repitan.

En favor del P. Nozaleda

En la Presidencia del Consejo de ministros se ha recibido un cablegrama de Manila, dando cuenta de que los españoles residentes en aquella capital han elevado un mensaje al Gobierno español, con muchas formas, protestando enérgicamente contra los ataques injustificados de que ha sido objeto el P. Nozaleda por la prensa.

En el mensaje se hace un cumplido elogio del ex arzobispo de Manila.

El Carnaval

A la caída de la tarde estuvieron muy animados los paseos de Recoletos y de la Castellana.

Entre las muchas carrozas que llamaron la atención figuraba una que representaba un saco de garbanzo; otra que representaba una cesta de rosas, y especialmente llamó grandemente una que representaba un trozo del tendido de una plaza de toros de principio del siglo XIX.

Las figuras iban vestidas con trajes de chisperos y mejas. Por cierto que esta carroza atropelló a un niño, produciéndole heridas graves.

Broma a un ministro

El ministro de Instrucción pública señor Domínguez Pascual, estuvo paseando en carruaje por Recoletos.

Dos máscaras, vestidas de clowns, embromaron al ministro sacando a relucir a Linares y a Soriano.

Una prohibición

Parece que el Gobernador prohibió que saliera una carroza en la cual figuraban todos los ministros en figuras ridículas.

En segundo lugar iba una matrona que llevaba el siguiente letrero: «En busca de la vergüenza nacional».

Un banquete.—Una huelga

Los capataces del cuerpo de Minas han obsequiado hoy con un banquete al señor Gasset, por las mejoras que introdujo en el cuerpo cuando fué ministro de Agricultura. —Por no acceder los dueños de la imprenta de Ribadeneira a las pretensiones de los obreros se han declarado en huelga. El número de huelguistas es de unos 80.

Accidente ferroviario.—Una colisión

Sevilla.—Cercos de Palma del Rio ha descarrilado un tren mixto sin que afortunadamente ocurrieran desgracias personales.

Palma.—Se celebraba esta tarde con extraordinaria algazara el concurso de carrozas, cuando acortó a pasar por delante de la tribuna del jurado una que figuraba a la Juventud republicana, tripulada por varias jóvenes.

Un centenar de obreros recibieron a la carroza con maestras de regocijo, aplaudiéndola ruidosamente.

Desde una de las tribunas que era ocupada por una sociedad de recreo salieron voces de ¡fuera! ¡fuera!

Los republicanos asaltaron la tribuna produciéndose una confusión grande.

Se repartieron unos palos y después recorrieron los republicanos las calles aclamando a la república.

La policía logró dispersarlos no sin algún trabajo.

La guerra de Oriente

Continúa recibiendo multitud de noticias que son unas desmentidas y otras confirmadas.

Los despachos vienen tan oscuros que la confusión es enorme.

Paris.—Los periódicos dudan de que el príncipe Bonaparte sea nombrado general en jefe de la caballería rusa.

Tampoco se ha confirmado que a don Jaime de Borbón se le haya concedido permiso para agregarse a las fuerzas que pelean en el Extremo Oriente.

Tien Tsin.—Los chinos han recorrido las calles vitoreando al Japón y dando muestras a los europeos.

Los funcionarios de las legaciones más transe alarmados ante el temor de un ataque.

Londres.—Han llegado dos oficiales rusos siendo portadores de una misión importante, saliendo a las dos horas para San Petersburgo.

Tokio.—Los corresponsales europeos someterán sus telegramas a la sanción del Estado mayor. En el caso de que los periodistas contravengan los órdenes del general en jefe, serán sometidos a un consejo de guerra.

Roma.—El ministro de Marina ha ordenado el envío de tres acorazados y dos cruceros al Extremo Oriente.

Los periódicos italianos consideran los sucesos como de muy graves.

Tokio.—Insistese en la voladura de varios barcos rusos en la bahía de Port-Arthur.

Paris.—Se habla de que seis cruceros japoneses han intentado entrar en el puerto de Piri (?)

Parte de la escuadra rusa salió en persecución de los barcos enemigos trabando combate, del cual no se tienen detalles.

MENCHETA.

Telegramas y telefonemas

La guerra en Marruecos

Madrid 14 (11:50 noche).

Melilla.—En las cercanías de esta plaza ha habido una escaramuza entre los moros.

El visir de Aomar venía comisionado por el Roghi para gestionar la entrega de los refugiados en la plaza.

Acompañaban al visir 200 jinetes. El visir y sus fuerzas fueron recibidos a tiros, causando uno muerto y varios y heridos.

En Melilla se teme que mañana ocurran serios disturbios.

El general ha redoblad las precauciones. El Roghi continúa en Tazza.

Las tropas del Sultán están completamente demoralizadas.

MENCHETA.

De madrugada

Un estreno

Madrid 15 (3 madrugada).

En el teatro Español se estrenó anoche «El Abuelo» de Perez Galdós.

La obra alcanzó un éxito y está magistralmente hablada, con pensamientos hermosos.

Su autor fué llamado a escera 15 veces. La interpretación fué muy buena.

MENCHETA.

De la guerra

Madrid 15 (3:15 madrugada).

Telegrafian de Paris que ha corrido el rumor de que dos cruceros rusos han echado a pique a dos transportes japoneses que conducían tropas, diciendo tambien que les han hecho diez mil bajas.

MENCHETA.

Pastelería Iruña

Jamón en dulce, huevo hilado; medias noches, especialidad en yemas; variación en pasteles y pastas finas; bombones de chocolate. Susas de todas clases: bonitas bolis y caprichos propios para estos días. x 2-2

Abonos minerales

Superfosfato 18-20 y demás graduaciones (Sustancias) Nitrato de Sosa Sulfato de Potasa, Sulfato de amoníaco y Cloruro de Potasio.

Esta casa está en condiciones de hacer los precios de otras y al mismo tiempo regala a sus clientes la cartilla práctica de «Los abonos Minerales» por el doctor Llorente. Ultramarinos de Fermín Subiza, San Antón, 12, Pamplona. 8-2

Patatas de Vitoria

Hay una buena colección, especial para la siembra y de positivo resultado. Depósito y venta, en la calle Nueva, núm. 125, almacén. 8-2

Aviso a los viticultores

DE NAVARRA

En la primera decena del próximo mes de Marzo llegarán a esta capital varios injertados aptos en el cultivo, a las órdenes del inteligente don Francisco Pujol, de Figueras (Gerona).

Los que deseen utilizar sus servicios pueden dirigirse a la calle Zapatería, 42, 2.º 5-2

Rafia de primera

y navajas para la próxima injertación de las cepas americanas, Estereria Catalana. 15-6 (a)

Mecánico electricista

Práctico en el montaje, reparación y manejo de máquinas de vapor, turbinas, dinamos, tendedores de líneas e instalaciones de alumbrado ó fuerza, desea colocación en una central ó fabrica; buenas referencias y modestas pretensiones. Darán razón Carmen, 23, primer piso, Pamplona. 8-3

Se vende

una máquina de vapor con fuerza de 20 caballos efectivos, un charriot para aserrar y un aparato ó banco para sierra circular. Para más pormenores dirigirse a don Santiago Lacunza, fábrica de aserrar maderas, Iroz (Navarra). —18

Ayuntamiento

DE VILLAFRANCA DE NAVARRA

Competentemente autorizado el mismo por la Excm. Diputación, ha resuelto subastar en pública licitación el arriendo de la recaudación de los repartimientos de contribuciones y otros que hayan de girarse durante el presente año y el inmediato de 1905 bajo el pliego de condiciones establecido al efecto para ello, que se halla de manifiesto en la oficina municipal y del que se dará lectura en el acto de remate, que tendrá lugar dentro de la Casa Consistorial, a las once de la mañana del día 18 del corriente mes. Villafrañca 9 de Febrero de 1904.—El alcalde presidente, Esteban Yetano. 3-3

Casa Fryaz

SAN SEBASTIAN

Mobiliario de Arte, Decoración.—Instalaciones completas, con planos de la casa ó del cliente.—Muebles fantasía, artesonados y empanelados.—Vestibulos, Comedores, Salones, Gabinetes, et.—Presupuestos y datos sobre pedido. Representante en Pamplona don José Osés, Zapatería, 48, piso tercero: quien exhibirá modelos en láminas a quien lo desee. 8-3

Importante

Llegó el tercer tipo vino de mesa (Rioja) a 0,40 y 0,45 pesetas botella, con devolución de casco. Manuel Quiñones y Compañía, calle Javier número 3. 8-3 (a)

Nodriz

Hay una casada de 28 años de edad, y 8 días de leche, que desea criar en la villa de Artea. Informarán San Francisco 12 1.º 3-3 p

La Instaladora Moderna

Venta de toda clase de maquinaria y material eléctrico a precios de fábrica. Transportes de fuerza.—Instalaciones de luz. Precios sin competencia

Presupuestos gratis

Oficinas y almacenes, San Marcial, 28 y Fuen terrabia 8 San Sebastian. 30-29

Viticultores

AL CENTRO VITICOLA DEL PANADES, le quedan actualmente disponibles las cantidades y variedades de estacas que se detallan a continuación que ofrece salvo venta a los precios que se darán por correspondencia.

- 185.000 estacas inertables Rupestris Lot. 30.000 « « Riparia X Rupestris número 3.309. 55.000 « « Riparia X Rupestris núm. 3.306. 75.000 « « Berlandieri X Riparia núm. 157-11. 10.000 « « Chasselas X Berlandieri núm. 41 B. 275.000 estacas delgadas vivero Rupestris Lot. 70.000 « « Riparia X Rupestris número 3 309 90.000 « « Aramón X Rupestris núm. 1. 60.000 « « Riparia X Rupestris núm. 3.306. 40.000 « « Riparia X Berlandieri núm. 420. 15.000 « « Rupestris X Berlandieri núm. 301.

A causa de la extraordinaria demanda, solo se considerarán firmes los pedidos, una vez aceptados y confirmados por la casa. Diríjase pronto los encargos a DON JAIME SABATÉ A VILLAFRANCA DEL PANADES (Provincia de Barcelona.)

Pérdida de caballo

El día 10 del actual entre cinco y seis de la tarde desapareció de Tafalla un caballo de las señas siguientes: Edad cinco años, pelo rojo, alzada cuatro cuartas y media, colicorto y con collar de correa en el cuello. Se suplica a la persona que lo haya recogido lo ponga en conocimiento del mayor de la Junta de Abastos, Melchor Echeverría, a quien pertenece dicho caballo. 8-3

Se arrienda

la casa número 27 de la calle de Navarrería, en esta ciudad. Darán razón en La Navarra Agrícola, Estafeta, 71.

Las mejores

navajas para injertar vides y tijeras de podar marca «Leon» encontraréis en el comercio de la señora viuda de J. Abaurrea, Plaza Navarra, 1, Tafalla. 15-6

Ocasión

Se hacen toda clase de asientos de rejilla; sillitas a ocho reales y medio. San Nicolás, 9 piso cuarto. 4 3 p

Echauri

Hallándose vacante la plaza de Guardia municipal de campo para los términos jurisdiccionales de este pueblo y el próximo da Ciriza, con el sueldo diario de 175 pesetas pagadas por trimestres vencidos de fondos municipales, más el 20 por 100 del importe de las denuncias verificadas: los aspirantes; que rennan las condiciones establecidas en el artículo segundo del Reglamento de 8 de Noviembre de 1849, y Reglamento especial formado por este Ayuntamiento, el cual se halla de manifiesto en la secretaría del mismo, pueden dirigir sus solicitudes documentadas hasta el día 25 del actual al alcalde que suscribe. Echauri 10 de Febrero de 1904.—El alcalde, Miguel Navascues. 5-3

Ferretería de Felipe Iruro

Sucesor de Campton, Chapitela, 20, Pamplona. Máquinas para Injertar (Darenne), Tijeras, navajas y cuchillos; piedras de Levante y rafia de primera. 15-15 (a)

Carcastillo

Por renuncia del que la desempeñaba, fundada en motivos de salud, está vacante la plaza de médico cirujano de esta villa con el sueldo de tres mil pesetas: mil de titular pagadas trimestralmente y dos mil en Septiembre de cada año por el Ayuntamiento. Las condiciones obran de manifiesto en la Secretaría municipal. Se admiten solicitudes con copia del Título y hoja de servicios en un plazo de 15 días contados desde que el anuncio aparezca en el Boletín Oficial. Carcastillo 11 de Febrero de 1904.—El alcalde Diómedes Iturralde. 8-2

Arturo Rubio

CIRUJANO DENTISTA

—Sucesor de don Juan Cellay— Gabinete el más antiguo y acreditado de Navarra: 45 años establecido. Enriquecido nuevamente con los últimos adelantos y aparatos eléctricos más modernos. Las dentaduras Platschick las colocamos con toda perfección en oro, aluminio, celuloide, caucho. Reforma de inservibles. Empastes, aurificaciones, coronas de oro, aluminio, etc., etc., y todo lo concerniente a la ciencia dental. Plaza del Castillo, 3, 3.º 15-7 (a)

Morcillas

A 65 céntimos kilogramo ó 25 céntimos libra, en el almacén de ultramarinos de Diego Mina, Paseo de Valencia. 8-3

Patatas de Vitoria

para sembrar se venden en casa de Marceliano Anoz, Bsjada de Carnicerías números 3 y 5. 6-4

Beire

Temiendo acordado el Ayuntamiento de esta villa contratar el servicio de alumbrado publico, se anuncia por medio del presente edicto con el fin de que las sociedades ó particulares que quieran interesarse, presenten a dicha Corporación las proposiciones detalladas que deseen, en el término de quince días. Beire 8 de Febrero de 1904.—El Alcalde Presidente, Mariano Valerdi. 4-3

En beneficio

del que sufre hemorroides (almorranas) regala el remedio que es infalible, el librero de la plaza del Castillo número 8 en Pamplona. 6-3

Confetti y serpentinas

Confetti unicornio primera, en sacos de medio kilogramo 0,50 pesetas. Serpentinas de 20 metros en paquetes de 25 0,40 id. Id. de 40 metros id. id. a 0,65. Casa de LUNA, 39, Constitución, 39, Pamplona, 8-2 x

Carcastillo

Se desea comprar una máquina trituradora y aventadora de cacao para confitería, en buen uso para trabajar a brazo: dirigirse a Vicente Garde en dicha villa. 3-3

Anticatarral

GARCIA OENARRO En la antigua y acreditada farmacia de la viuda y huérfanas de García, única titular en la actualidad, Cintruénigo. 6-2 p

Nuestra información

Conferencias telefónicas

DE LA REGION

Alava

Vitoria 14 (8 noche).

El Carnaval

En las calles de esta ciudad ha habido hoy poca animación, en lo cual habrá influido la temperatura, pues ha hecho bastante frío.

Se han visto pocas máscaras, y ninguna notable.

En la Plaza Nueva ha sido detenida una de ellas en completo estado de embriaguez.

En varios locales ha habido bailes de la gente de bronce, los cuales han sido visitados por el alcalde señor Yera, acompañado del teniente de alcalde señor Acedo.

El reverso

En los templos se han celebrado funciones solemnes de desagravios, asistiendo a todas ellas infinidad de fieles.

Tambien ha habido concursos muy numerosos en los Salones de los Maristas, Colegio de Landá y otros centros de enseñanza donde se han celebrado veladas recreativas anticarnavalescas.

Del Ayuntamiento

Sin ningun incidente se ha celebrado el sorteo de quintos, siendo los alistados 313.

El alcalde ha recibido una carta del de Logroño, que le acompaña un plano de La gota de leche recientemente establecida en aquella ciudad.

De toros

La empresa de las corridas de toros que se han de verificar aquí en Agosto próximo, ha adquirido ganado de Veragua y Espoz y Mina para las dos primeras corridas y se propone organizar un buen cartel para la tercera.

De teatro

Se dice que el jueves próximo llegará a esta ciudad el señor Giovanini, cuya compañía de ópera ha de actuar en nuestro teatro.

Vizcaya

Bilbao 14 (10:10 noche).

El tiempo

Hoy ha hecho un día desapacible, y han caído frecuentes nubes.

Ha habido poca animación por las calles.

El carnaval

Como ya dije a ustedes, toda máscara tenía que pagar un impuesto par poder salir a la calle.

Este requisito no lo ha cumplido ninguna, y así ha resultado que se ha visto correr a más de cuatro municipales tras algunos morosos.

Protesta

Por la tarde no hubo como en otros años paseo de coches por la Gran vía, protestándose de estemodo contra el extraordinario impuesto creado por el Ayuntamiento.

Una fiesta

En el Club marítimo del Abra se está dando un concierto hermoso.

Dijose que se presentaría un sexteto vocal, y este sexteto es el mismo de siempre, solo que los músicos aparecieron disfrazados y con antifaces que representaban a conocidas personas de aquí.

Temporal.—Agufragio

Después de haber sufrido rudo temporal llegaron esta mañana de arribada forzosa a la entrada del puerto los vapores Primavera, Aurrerá, y J. Villamil.

Toda la noche estuvieron trabajando rudamente para poder enfilar el puerto, pero las olas se lo impedía.

Los golpes de mar eran horribles, y toda marcha se hacía imposible.

Al amanecer un fuerte golpe de mar echó Aurrerá contra la Punta de Begoña, término de Algorta donde quedó destrozado yéndose a pique.

Los marineros quedaron en las jarcias, y cuando fueron recogidos por gentes de Begoña estaban medio muertos de frío.

Las tripulaciones de los otros dos barcos abandonaron estos, siendo recogidos por dos vapores, que después remolcaron a los vapores Primavera, y J. Villamil.

Elogiase entre la gente de mar la bravura del patrón del Aurrerá que estuvo dentro del barco hasta que salió de él el último tripulante.

Ahogado

Hoy ha sido encontrado en la ría el cadáver de un angulero.

Los ferrocarriles

Hoy ha quedado terminada la cuestion pendiente entre los ferrocarriles de Durango y Zumárraga sobre los enlaces de trenes.

Varias noticias

En el Santuario de Begoña ha celebrado una fiesta la Juventud vasca.

—Esta noche hay bailes en varios sitios. —Los carlistas estan celebrando una velada.

Guipúzcoa

San Sebastián 14 (10:50 noche).

El temporal.—Destrozos.—Barco a pique.

Hoy se ha desencadenado un temporal horroso. La galerna ha causado grandes

destrozos en los edificios públicos y particulares. Muchos faroles del alumbrado han venido al suelo.

En el mar el espectáculo era imponente. El vapor «Mamelena núm. 8» se ha ido a pique a treinta millas de la costa. La tripulación fué salvada por el vapor «San Juan Bautista».

El Carnaval

Como ha hecho un día tan desapacible y malo, pues no ha cesado de llover, los paseos se han visto desanimados y de máscaras solo ha habido cuatro mamarrachos por las calles.

Heridos

En la casa de Socorro han sido curados cuatro individuos de heridas de más ó menos importancia.

Riña

En el baile que se ha celebrado en el circo un individuo ha disparado sobre otros dos tiros de revolver sin que afortunadamente hayan hecho blanco.

Espectáculo

En el Club Cantábrico se celebra un baile que está muy animado y concurrido.

En el teatro hay función tambien con mucha concurrencia donde se está librando una verdadera batalla de confettis y serpentinas.

El corresponsal.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 13 (6 tarde).

Consejo de ministros

A las diez de la mañana se reunieron en consejo los ministros, terminando la reunión a la una y media.

La nota oficiosa no dice más que lo siguiente: Se acordó autorizar al ministro de Obras públicas para la adquisición directa de una máquina de vapor con destino a la escuela de Artes e Industrias de Bejar.

<

LA SALUD A DOMICILIO—LA MARGARITA EN LOECHES

Teniendo una cucharadita de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

Antibiliosa, antiescrofulosa, antihéptica, antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE.—Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene LA SALUD A DOMICILIO.—Premiada siempre la primera con diplomas, grandes medallas de oro y distinciones.

Depósito central: Jardines, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza: la de LA MARGARITA se adapta a TODOS los estómagos, NO IRRITA, y mezclándola con agua, resulta aun MUY superior a las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco.—Hecho el análisis por Mr. HARRIS, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fue declarada esta agua la mejor de su clase, y del mineral reconocido practicado durante 6 meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Díez, acudiendo a los copiosos manuales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES, es entre todas las conocidas que se anuncian a público, la más rica en sulfato sódico y magnésico que son los más poderosos purgantes, y la que contiene carbono ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes.

Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas escrofulosas y de la matriz, sífilis inventeradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas las provincias de España.

SU GRAN CAUDAL DE AGUA, de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BARRIOS abierto del 15 de Julio al 15 de Septiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis, Madrid, Jardines, 15, bajos.—Es tal su aceptación por grandes resultados terapéuticos, que en últimos años se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

Come purgante, a las dos horas deja libre a paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

Se ruega al público visite nuestras Sacrasales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etcétera, ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a Pesetas 2,50 semanales.

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis.

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España: ADCOOK Y CA

SU CURSALES EN LA PROVINCIA DE NAVARRA: PAMPLONA—Paseo de Valencia, núm. 23. TUDELA—Calle Gaztambide, núm. 9.

DIGESTIVO CLIN. El más poderoso remedio contra las ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO. CLIN Y COMAR—PARIS. EN TODAS LAS FARMACIAS.

SIMIENTE DE LINO TARIN. Preparado especial para combatir con éxito los trastornos de la digestión, como: flatulencias, gases, indigestiones, etc.

SOLUCION CASES de clorhidrofosfato de cal

Premiado en varias Exposiciones

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas, que la recomiendan efícientemente como el más poderoso de los reconstituyentes, para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etcétera, sustituyendo con ventaja a la de Coirre. La eficacia y superioridad de esta solución queda probado con decir que de las especialidades nacionales es una de las de consumo más general en España.—Al por mayor, señor Aviñó, plaza de la Lana 11, farmacia, y en Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

Chocolates y cafés COMPANIA COLONIAL TAPIOCAS Y THES

38 Recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

Papel para envolturas

Hoy una buena partida a precios módicos, y se hace rebaja, llevándose de seis arrobas en adelante. Pueden presentarse al Conserje de esta periódico.

La Petite Gironde

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijas de Aramburu, en San Sebastián.

ANTI-REUMATICO GRAU Y NGLADA. Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de dolores reumáticos. DEPOSITOS AL MAYOR: Dr. Andreu, J. Viladot y V. Ferrer y C.ª al detalle, en las principales farmacias y la del autor. Conde del Asalto, 4, Barcelona.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1833

LATOS. ya sea caarral o de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura o se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece el tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA o sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con que PAPILES AZOADOS; basta quemar una dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestos resaca de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el RAPE NASALINA que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA ROSADA, SANA Y FUERTE, y no padecer DOLORES DE DIENTES, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea de inmediato, calma el dolor de muelas y fortalece notablemente las raíces, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes. Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias.

LA AVARRA AGRICOLA.—Estafeta, 71, Pamplona. Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de amoníaco.—Sulfato de potasa.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas. Semillas de hortalizas, flores y forrajeras de absoluta confianza. Arados de varias marcas, Pulverizadores.—Aparadores. Dirigirse a M. ERRO y COMPANIA, Estafeta, 71, Pamplona.

HENOGLORINA. Ninguna anemia. VINO * ELIXIR * JARABE * GRAGEAS y HENOGLORINA GRANULADA.

Tónico-genitales Del doctor Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad. Cuentan 34 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas a 30 sales caja, y se remiten por correo a todas partes.—Dr. Morales, Carretas, núm. 38 Madrid. Pamplona, farmacia de J. Valencia.

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD. Con el adorno de Hierro inalterable contra la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escorbútica, etc. Es el producto verdaderamente con la firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en París. Precio: Píldoras, 40 y 20, 25; Jarabe, 30.

Remolacha

forrajera salfá o sea Lucerna, Trebol, Eparceta de dos cortes, baboche, nabo, remolacha de azúcar, semente de hortaliza. Al por mayor se hace rebaja. Casa del Optico, Pamplona. 8-5(e)

DEHAUT. Píldoras Purgantes y Depurativas del Doctor DEHAUT. Purifican la sangre y entretienen la libertad del intestino.—La Píldora Dehaut se toma AL COMER al principio ó en medio de la comida. Evita la Alimentación, que comprime toda fatiga y toda repugnancia, puede combinarse al tratamiento de ella, durante tiempo y hasta durante meses sucesivos en el manutención de la vida.

Café nervino medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, el hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo a todas partes.—Doctor Morales, Carretas, 38, Madrid. En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Pasatiempos

Sección extraordinaria

Soluciones a los pasatiempos publicados en la sección extraordinaria del día 8.

Charadas: Leonardo—Tintorero—Policarpa—Calderón—Estadarte—Osmaleón—Corbata—Torero—Aguado—Apartado—Galatina—Patrona—Barbero—Sapo—Novelisco—Molino—Renuncio.

Tarjetas: Pero Lopez de Ayala.—Rodrigo Díez de Vivar, El cid. Garzifíco.—Florencia.

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Torcuato Oucufate».

Nazario Mendia de Madoz

Combinar las anteriores letras de esta tarjeta para que se lea el nombre y apellido de un aplaudido actor español.

CHARADA 1.ª

Remitida por «Los terrores del aire y agua». Después de oír la una tres de una pierna muy bonita una dos algo de un pez con mi simpática tía y di segunda primera a un lila que me seguía.

CHARADA 2.ª

Remitida por «Uno que le gusta la Flor en...». En dos una están los niños, a una letra en la tercera, un apellido en el todo bien conocido en mi tierra.

CHARADA 3.ª

Remitida por «Torcuato Oucufate». Si a mi primera le echas unas gotitas de dos aunque lo tomes sin todo te sabrá muy superior.

CHARADA 4.ª

Remitida por «Bresa pecho noble». En mi primera tercera todos vamos dos tercía ninguno lleva total porque han hecho penitencia.

CHARADA 5.ª

Remitida por «Augusto y Ramoncito» y dedicada a la «Intrusa ó 4.ª sol». En Jerez de la Frontera dijo Juan a todo loco si te descuidas un poco segunda prima al tercera!

CHARADA 6.ª

Remitida por «Borrascas del estudiante». Tiene ese hermoso todo que le han dado esta mañana y no se lo dos tercía prima ¡si será cuarta con cuarta.

CHARADA 7.ª

Remitida por idem. Dice mi prima dos tres que una tres prima no poco a una prima dos tres prima que lo tiene vuelto loco.

CHARADA 8.ª

Remitida por «Teodora Palomino». Prima prima yo no tengo la tercera es musical prima dos tiempo de verbo y el todo tiempo verbal.

CHARADA 9.ª

Remitida por «Floren». Prima dos son musicales tercía y cuarta negaciones todo nombre de mujer. ¿Tendré muchas soluciones?

CHARADA 10.ª

Remitida por «Fray Matute». Prima, tres quinta son letras, dos artículo se llama, cuarta quinta es un lugar por donde corren las aguas. Es lo chic tomar tercera cuando en reunión se halla, y prima prima es un nombre que se dice en abundancia. ¿Y con tanto dato, jóvenes, no sacáis esta charada?

CHARADA 11.ª

Remitida por «D. Primi». Al hombre prima dos tres perder la total, le ves.

CHARADA 12.ª

Remitida por idem. Primera dos bebida muy refrescante, tres cuarta quinta objeto martirizante. Y de este modo discurre algún poitirje, tal es mi todo.

CHARADA 13.ª

Remitida por idem. La región dos primera da mejores totales que nuestra tierra.

CHARADA 14.ª

Remitida por idem. Primera consonante, prima dos fruta, dos prima tomar es cosa que me repugna.

CHARADA 15.ª

Remitida por idem. Enfermedad mi primera ojestivo prima dos dos tres en la edad postrera, todo extranjera región.

CHARADA 16.ª

Remitida por idem. Mi prima tres obrero, dos tercera es animal, y mi todo se un vinillo que a mi no me sabe mal.

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Un Zaragozano».

Andres Belgedro

MORATA

Con las precedentes letras formar el título de una zarzuela del género chico.

CHARADA 17.ª

Remitida por «El doctor Pelotillas». —Cuando tomé esposa todo, le dieron la tres primera la dos cuarta—Da ese modo ¡si! ser todo, yo quisiera.

CHARADA 18.ª

Remitida por idem. Todo, el libro que tercía cuarta tiene tan poca primera que no son dos tercía cuarta, las doctrinas que él enseña.

CHARADA 19.ª

Remitida por idem. Segunda tercía la todo una quinta una tenía y el líquido repartía entre pobres, con placer. Yo la refil con buen modo y me contenté enfadada, —A cuarta no te importa nada, yo siempre todo he de ser. EL SECRETARIO DE DON CÁNDIDO.